

mos llegado a ver el resultado: ese resultado que era lo que nos proponíamos... Veremos si fué un éxito «La Rosa» o por el contrario, lo tuvo la cepa.

NOTA: En el número próximo, publicaremos nuestra conversación con el maestro Guerrero, y algunas otras consideraciones.

## BOTONAZOS

«La Rosa del azafrán es una flor arrogante», que sus estambres están dando que hablar «lo» bastante.

Habanos, dulces, licores sin tasa, y además zurra, se chupan ciertos señores a la salud de la «burra».

¿Que hay habrientos y desnudos porque los pobres no puedan, y pasan sus penas, mudos? pues que rabien y se... chunchen.

Sabes amigo Gaspar lo que con dolor te digo; que «una cosa es predicar y otra distinta dar trigo».

LIBERTAD PINES FERRANDIZ

## El Sr. Cabanas en el Primitivo

El domingo día 19 del pasado a las 17'40 y ante menos público del que debiera asistir, dió D. Claudio una conferencia en dicho centro; algo así, como divagaciones médicas. El señor G. del P. hizo la presentación ensalzando a «nuestro paisano de Cuba», (Aclara el equívoco.)

Principia el señor Cabanas saludando a las señoras y señores y a la sociedad casino Primitivo; hace historia de este centro y dice, que si en principio se denominó casino de los señores, hoy sigue siendo de los señores que quieren culturarse más. Alude al profesor Chacón. Felicita a la directiva actual por su afán de enseñar y aprender, y siente el fracaso en cuanto a él. Habla de su actuación de 25 años aquí. Entra, y *no de lleno*, en la cuestión de los problemas médicos, difíciles de solucionar debido a la deplorable contextura social. Dice que con su filosofía haría que descubre el dolor y la necesidad en primer lugar; vé el progreso médico desnaturalizado. Define la palabra progreso, comparándola con caballo, (espíritu) y jinete, (el que utiliza los medios) para sentar que si bien hay algunos soberbios inventos médicos, es imposible utilizarlos en mediana escala por lo caros, y por la indotación de medios. Habla de la patología infantil, que si bien está bien definida en los libros, se estrella ante la falta de medios en los padres, por lo que hay raquitismo y muerte prematura. Dice que la juventud necesita habitaciones amplias y ventiladas y hay más en condiciones de proporcionar la tuberculosis; que podrían evitarse enfermedades hereditarias analizando sangre paterna y hasta impedir que se casaran enfermos que transmiten dolencia genera-

ciones venideras; que las enfermedades agudas, pulmonía, bronconeumonía, etc. en vez de tratarlas con corrientes, lemo-cultivos, radiografías, etc. se ven a veces, por falta de medios, de tratarlos con cataplasmas, etc. Culpa a la incuria social de no estar alcance pobres y clase media. Dice como se combatiría sarampión y que hay cierta especialidad embarazos ser humano impedirlos. Cita el electro-cardiógrafo, maravilloso invento de difícil aplicación, por lo costoso, en las enfermedades del corazón; así como de los rayos X y de las radiografías etcétera, que avanzan a quien las hace y son necesarias a veces, hasta para diagnosticar un cólico nefrítico, por lo que falta su aplicación práctica, que solo vendrá por evolución social, que hará progresar a la humanidad. Dice que el progreso no será tal hasta que pueda aplicarse en general. Dice que Julio Verne (•) al inventar la navegación submarina, creyó dar algo al progreso; pero mal uso hecho de ella la hace antiprogresiva y despreciable como los gases asfixiantes, arma bárbara y destructora que es retroceso que solo es progreso lo que beneficia; que hay felicidad relativa, absoluta no existe; que antes se vivía más lento y muchos años; hoy enciclopedistas y filósofos, hacen bases nuevas contrarias felicidad, que debe buscarse en las ciencias morales y políticas; que vivimos ansia futuro despreciando presente destruyendo vida localmente. Dice hay que buscar organización social procure felicidad humana con la técnica que requiere una buena transformación basada en ciencias biológicas, morales y políticas. Cree que caminamos velocidad embriagadora; ser disparate actual sin orden y contradicción; que se pierde romanticismo que advierte, y aumenta materialismo que pervierte, y llegará destruir humanidad Hace «simil amor antes y actual», y dice estamos en plena bancarrota de valores sociales y morales, y que hay que plasmar la sociedad futura, por que los políticos hablan sí, pero no precorizan el fin de la desgracia humana. Habla de Noruega y Rusia cabeza perfecta no ver aun horizontes felicidad. Dice que la maquinaria siendo progreso es contraria elemento obrer; que no debe inventarse más y aplicar mejor; y no se verían ellos en el caso, de tener que recetar una purga para una meningitis tuberculosa, por mandar algo piadosamente, por no poder decir la verdad a quien carece de medios para curarse. Dice que la transformación social viene fatalmente y que solo ve dos orientaciones que son socialistas y comunistas, que aun no han dado más que medios y no fines. Se aplaude al terminar, y el presidente anuncia otra por D. Alfonso F. Pacheco.

NOTA: De buena gana hubiéramos ocupado la tribuna después del señor Cabanas, para probar cómo se corrige la mala organización social, causa de que el progreso no sea mayor, como debía ser, y de que sea mal aplicado para que parezca contraproducente. Los adelantos científicos y mecánicos, serán mucho mayores y mejores cuando se utilicen en común, y todos los inventores tengan a su disposición los medios necesarios, gratis.

## AYUNTAMIENTO

Sesión día 16-2 33 a las 18. En 1.ª, 16 ediles

Lectura aprobación acta anterior; idem oficio I. de V. sobre gabinete identificación y respuesta D. Seguridad. C. H. informa favorablemente conocimientos obras hechas por Manuel Carrión Enrique; idem en parte, solicitud Francisco Alcarazo Bustos gratificación, por haber estado 68 días en la cárcel. Queda alcalde encargado resolver. Se acuerda conceder 50 plas. a Jesús León Parra operarse; idem imprimir 500 ejemplares presupuestos y 2.000 memoria contador. Sáez no ve precisión imprimir memoria sola y si hacer más ejemplares presupuestos. Se da cuenta oficios negociado fomento C. R. sobre terminación camino aquí a Moral. Moraleda dice está a medias, puede pagarse en piedra y dar trabajo. Mascaraque dice que si se hace como el hecho ya, que estamos arreglados. Gallego baraja miles metros piedra y miles pesetas y nos vemos ya sobre carreteras asfaltadas; (pero no como el camino Villarubia que hace cuatro días se elevó el principio y ya son todo baches) Roncero ve bien trabajos realizados Gallego; pero dice, que para que un auto tenga que poner el motor en 1.ª en una cuesta abajo como sucede en una pendiente de dicho camino, que no se necesitan ni tantos metros de piedra ni tantas pesetas; pregunta si se dará tiempo a pequeños propietarios traer piedra. Gallego dice que hay cosas no pueden decirse sesiones, que ayuntamiento debe pedir realizarlo su cuenta imponen condiciones. Mascaraque dice que si hay cosas que no pueden decirse sesión quede estudio. Gallego dice que se ahorrará 20.000 pesetas. Alcalde aclara asunto auxiliado interventor y así se acuerda. Se entabla larga discusión sobre si debe o no leerse diferencia entre pedido y dado a pequeños propietarios pedido Sáez. Roncero y G. del P. ven en ello tremenda gravedad y peligro. Roncero amenaza no estar minuto más, de seguir leyendo. Sáez dice no pide se diga por qué de diferencia; y que le han dicho electores si existe, y tiene derecho acallar contentarios alarmantes. Gallego cree asunto afrentoso dice Sáez obró igual otra ocasión. G. del P. y Roncero rectifican. Mascaraque dice que hay parcialidad concesión, porque a Rufino Ayllón le han dado las tres mil que pidió. (Señor Mascaraque no las devolvió; y además ustedes tendrían más autoridad para censurar, si tuvieran un miembro en la C. de H. como es su deber.) F. de S. algo violento, dice que él ocupaba la alcaldía cuando Ayllón pidió las 4.500 pesetas y no hay concejal ni nadie que aquí «ni en ninguna parte» se lo revoque. (eso no lo dijo en la conferencia del Prím.) Maeso también interviene. Gallego otra vez. Alcalde cree que no se deben entablar estos debates, perderse el tiempo. Sáez dice solo querer impedir privilegios, y se pasa a

P. R. y P.

Sáez pide se traiga moción su minoría sobre revocación de un acuerdo con otro. F. de S. pide se apruebe programa recepción autores «La Rosa del Azafrán». Se acuerda que alcalde y

C. de F. determinen, y que caso de haber más gastos que ingresos, los pague ayuntamiento. Roncero pide aclaración sobre haber visto homenaje o regalos de la Mancha; y F. de S. dice que el homenaje es de la Mancha; pero los regalos de Manzanares.

Gallego indignado protesta de una falsedad que ha leído en un estercero clerical, referente a Manzanares, en la que unos padres de familia han enviado unas firmas recogidas en algunos «casinos» y por las damas de Estropajosa, diciendo que en nombre del cincuenta por ciento de la población escolar educada por religiosos protestan de la ley sobre enseñanza por las congregaciones, etc. etc. lee datos que demuestran la falsedad (el 8.º No mentir) de tal noticia, y pide se telegrafe ministro Instrucción y Director General Enseñanza negándolo. Roncero cree asunto cuestión política y dice no le importa «El Debate» ni cree tenga importancia esto. Sáez dice no ser corresponsal «El Debate» y que telegramas prensa pueden ser inflados o disminuidos conveniencia periódico, y cree no hay para mezclarse concejo. Gallego cree si tiene importancia debe desmentir ayuntamiento. Moraleda cree no se rebajaría concejo diciendo verdad ministro. F. de S. como presidente de I. P. no se opone a telegramas; pero dice que ministro tiene datos Consejo Local, verdaderos; añade que «El Debate» no merece rectificación; ofrece rectificar el periódico que representa. Maeso firmaría gusto telegrama, haber visto estadística, y recalca no haber tenido nunca hijos educados esa clase escuelas, ni firmado pliegos clericales en casinos. J. J. C. se adhiere idea telegramas.

Roncero dice que Jefe Estado va misa todos los días y jefe Gobierno educado agustinos. (Señor Roncero: esa fué la mayor equivocación, de las muchas que han padecido las Cortes, y que costará tiempo, dinero y sangre (tal vez) emendar! Para que siga el clero dominando y la burguesía abusando ¿para qué queremos la República? Además, que enseñasen a Azaña los agustinos—¡así ha salido de depósito—no quiere decir que sea clerical. Yo fui monaguillo, y mire...) Gallego dice que él solo se basta desmentir falsedad. G. de P. nombre minoría progresista (vaya nombrecito en contrasentido ¡progresista! y ¡viva el progreso clerical!) Sáez dice votará contra envío telegramas. Alcalde vista las de perder votación dice lo harán ellos particularmente.

Un concejal propone adoulanamente se felicite a gobierno por el c/lebre banquete de los 500 pollos a Azaña y Prieto. Maeso se adhiere minoría R. R. S. Sáez pregunta si se deben traer concejos esos asuntos particularismos, J. J. C. divaga. Gallego dice que peor es que otros concejales recojan firmas por casinos. Mascaraque interrumpe, alcalde le dice se reprima. G. del P. dice se abstendrán en cuanto a personas; no en cuanto a régimen. Roncero se mal se politicece sesión de sesiones (de acuerdo en este asunto).

Maeso insiste y alcalde dice lo harán ellos particularmente

Sáez se lamenta no se diera cuenta